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アンケート集計結果 「令和 5 年度 ACP 研修会 スキルアップ編“本人にとっての最善を多職種で考える”」  

・開催日 令和６年 3 月 9 日(土) 14 時 00 分～16 時 30 分 

・アンケート回収率  93.4％（回答者数 57 名 ／ 参加者 61 名） 

 

１．ご自身について 

①職種を教えてください。        ②所属を教えてください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．講義 「皆でやってみよう！ACP」 について 

①内容はいかがでしたか。              ②時間は適当でしたか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．グループワーク 「本人にとって最善の医療・ケアを多職種で考える」 について 

①ワークにより「本人にとって最善の医療・ケアを      ②ディスカッションは満足できましたか。 

多職種で考える」ことの理解が進みましたか。 
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②回答理由 

「非常に満足できた」理由 【記述回答数 11/33】  

・本人の生活を把握するにはチーム＋近所の力が必要であることをディスカッションできた。（歯科医師） 

・同じ例でも気づきはそれぞれで意見を出し合うことで理解が進んだ。／たくさんの話が聞けた。（薬剤師） 

・グループ全員がそれぞれ意見を発信しあうことができた。／色々な職種の立場から意見を聞けた。（看護師） 

・それぞれの立場だけでない様々な考え方を聞くことができた。／発見があった。／立場の違う方からの意見を聞

くことができ発見も多かった。／色んな視点で勉強できました。／みんなが発言できた。話しやすく沢山意見が

出ました。（ケアマネジャー） 

・前向きな話し合いができたから。（社会福祉士） 

・皆が同じように意見を述べてくれた（MSW・相談員） 

「ある程度満足できた」理由 【記述回答数 1/21】  事例を通して話し合うことができた。（看護師） 

「無回答」 【記述回答数 1/1】   追加情報があったことでより深い話し合いができた。（看護師） 

 

③ディスカッション・発表の時間は適当でしたか。 

 

 

 

 

 

 

４．本 ACP 研修会について 

①本研修会参加前の ACP の理解についてお答えください。    ③本研修会の内容は、今後の実践に                           

②本研修会参加後の ACP の理解についてお答えください。      活かせますか。 

 

 

 

 

 

 

 

③回答理 

「活かせる」理由 【記述回答数 6/27】 

・多職種での話し合いの実践を想像できた。大切な意見が出てきて話し合いが満足。／内容がとても実践的だっ

た。（薬剤師） 

・日々の実践でチームの一員としてその方の意向をかなえる支援をしていきたいです。（看護師） 

・パーツを集め整理することで本人の意向を掘り下げることができた。／考え方、進め方がわかったから。（ケアマネ

ジャー） 

・機会があれば、特養ですが看取りをしている。どこで最期を迎えたいのか聞き取りができる入居者さんとは話をして

いる。今後も続けていきたい。（MSW・相談員） 

 

＜参加前＞          ＜参加後＞ 

向上
した 

あまり理解できていなかった ➡非常に理解できた 21 

ある程度理解できていた ➡非常に理解できた 20 

あまり理解できていなかった ➡ある程度理解できた 7 

変化
なし 

非常に理解できていた ➡非常に理解できた 8 

ある程度理解できていた ➡ある程度理解できた 1 
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「概ね活かせる」理由 【記述回答数 6/29】   

・チームアプローチの重要性を再認識した。（歯科医師） 

・トライアンドエラーしていこうと思った。／実践の場に参加する機会があまりないが、今回の例のようにその中に加わ

ることができそうです。／他の人の意見は大変参考になりました。（薬剤師） 

・本人の意向を尊重するアプローチの重要性を再認識できた。（看護師） 

・本人の意向をききだすやり方。（MSW・相談員） 

 

５. あなたが ACP を実践する上での課題はどのようなことでしょうか。（複数回答可） 

他職種との連携（多職種間のチームワーク、特定職種との連携など） 

病院と地域の多職種間の連携 

本人・家族との信頼関係の構築 

本人の意思決定支援 

情報共有の方法 

ACP を実践するためのツール（プロセスを進めるシート、冊子など） 

多職種への ACP 普及啓発 

職種間の意識やスキルの差 

※その他 

無回答 

※「その他」の内容 

・生きがい～意欲向上に向けて地域資源、地域を巻き込むスキル。担うのはケアマネが主となるが現実的にケアマ

ネ 1 人で動かすことが難しい状況と感じている。／・利用者自体の周知。／・ICT の機器導入 

 

６．本日の研修会についてのご意見・ご感想をお聞かせください。 

医師 ACP の研修以外、BCP で多職種連携に必要 

薬剤師 ・職種により優先する点がちがうと実感しました。 

・とてもよいグループワークができた。常に本人の意向を考えながらいろいろな情報が必要なことが理解

できた。 

・非常に有意義な研修会だった。日ごろ関われない職種の人たちの意見を聞けた 

・他職種の方と意見交換ができてよかったです。 

・とてもよかった！です。 

看護師 

 

 

 

 

 

 

 

 

・改めてガイドラインを見直すことができ、特に「家族等」という存在も大切にしたいと思います。 

・進行するうえで説明がやや不足していたように感じ、実際のワークする時に惑いがあった。グループワー

クだけでなく、例えばの例があるとまた新しい発見ができたかもしれないと思う。 

講師の先生の思いはとても伝わってきました。有難うございます。 

・何を考えていかなければいけないのか、一人で悶々と考えるよりグループワークでディスカッションすること

で理解が深まった。 

・ACP の概論から各論と、現場にすぐに活かせる内容でした。「ご自分で選択できる」というワードを大

切にしたいです。 

・今後にとても活かせる内容でした。急性期病棟で ACP をすすめることはいろんな意味で問題なことも

多いですが、できることからすすめたいと思う 
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看護師 ・活発に意見交換ができ有意義な研修でした。ありがとうございました。 

・意見交換盛んにできました。 

・有意義なディスカッションができた 

・多職種の方とのグループワークで職種の役割を学ぶことができ良い研修になりました。グループのチーム

分けが少し地域が離れているので、区内でのコミュニケーションの場作りにもなるので、少し区の近い集

まりであったら今後の病診連携にもつながったと思います。 

・多職種の方と意見交換でき、多方面の意見を聞くことができ勉強になりました。 

・他職種で話し合う機会となり良かった。 

リハビリ職 ・関わる機会は現在まで少ないが、今回の研修は参考になりました。 

・他の職種の方が色々な意見が聞けて良かった 

ケアマネジャー ・いろんな職種の方と意見交換ができたのがよかった。 

・各専門職の方との意見交換ができてとても有意義な時間でした。有難うございました。 

・活発な意見が出て楽しかった。 

・非常に良かったです。 

・勉強になりました。 

社会福祉士 ACP をチームで決定する難しさ。元気なうちにできる準備は何をしたらいいか具体的に知りたい。 

MSW・ 

相談員 

・多職種で情報を共有し考えていくことの大切さがよくわかった。現場で上手く活用できたらと思います。 

本人の意向は周りの状況などで日々変化するため、多職種で、またご家族なども交じえくり返し話を

するべきだと改めて感じました。 

・とても良いグループワークができた。実際のケースと合わせながらケースカンファが出来た。 

・自分の意見も言え、活発にディスカッションできた。 

・貴重な機会を有難うございました。ファシリテーターの方の介入の仕方が少しひっかかりました。 

介護職 普段関わることのない職種の方々と意見交換ができ、とても勉強になりました。 

管理栄養士 大変充実した一日でした。 

 

 

７．今後の ACP 研修会についてご要望をお聞かせください。 

開催・回数について…再開して欲しい。／多職種で定期的な開催希望。／このような研修はできれば年に 2 回

ほどあると良いと思います。／よりスキルアップを目指して定期的に参加したいです。／今回のような研修を定

期的に行っていってもらえたらいいのではと思います。 

病院と地域（在宅）連携に関して…病院と地域、多職種が参加できる研修を今後もお願いします。／大きな

病院との連携方法をもっとやりやすくなって欲しいです。／サービス事業所さんへも広がるといいですね。 

グループワークについて…ACP の理解のためグループワークは大切。／同じようなグループワーク。声掛けの仕方

など。／このような事例をまたディスカッションできるとよい。 

事例の活用について…事例を積み重ねることが大事。／事例検討会等をやって欲しい。 

ICT…ICT ツールの活用について利用していきたいと思います。 

参加について…何度参加しても難しいなと思います。／くり返し参加することで理解を深められるように研修があ

れば参加できるようにしたい。／今後も研修会に参加したいと思いました。／また機会があれば参加したい。 

感想…貴重な研修会に参加させていただきありがとうございました。／楽しみにしています。／現場で活かせること

があれば活かしたい 

 


